

La hacienda del Peñón está distante de Santa Marta, tres kilómetros, y de la cabecera del Distrito, 24 kilómetros.

El pueblo de Santa Marta está situado al Sur S. E de la Capital, á 14 kilómetros. Pertenece á la municipalidad de Ixtapalapa, Prefectura de Tlálpam, Distrito Federal.

El terreno es plano y fértil. El clima es templado, los vientos soplan del N. á E. S. O., las lluvias son moderadas y las heladas fuertes.

Produce cereales y legumbres. Sus habitantes se dedican á la agricultura.

Los idiomas más usuales son el castellano y el mexicano.

La enfermedad dominante es la pulmonía.

Los medios para transportarse, son: hasta la Estación de Los Reyes, por el Ferrocarril Interoceánico, y después, á caballo.

Las vías de comunicación son el Correo y el Telégrafo en la estación de Los Reyes.

### Parroquia y Municipalidad de San Mateo Texcaliacac.

La etimología de la palabra Texcaliacac, es explicada como sigue: *Texcaliacac*, *Texcal-yacac*, radicales mexicanas *texcalli* y la terminación *yacac*, «En el promontorio de las rocas,» según el autor Peñafiel.

El señor Robelo dice: Texcaliacac ó Texcal-yacac, se compone en mexicano de *texcalli*, pedregal, de *yacatl*, nariz, y, figuradamente punta ó precipicio, y de *c*, en, y significa: «En la punta del pedregal.»

En la comprensión de la parroquia de Texcaliacac, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Techuculco, «Lugar de áspero pedregal,» pueblo	2,149 habitantes
Almoleya, «Donde mana agua, pueblo,» con.....	9,870 «
Texcaliacac, «En la punta del pedregal,» pueblo.	1,870 «

Total ..... 13,889 habitantes.

El pueblo de San Mateo Texcaliacac está situado á los 19°05'25" latitud Norte y á los 0°22'19" longitud Oeste del meridiano de México, y á una altura de 2,565 metros sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1690, pertenece á la vicaría foránea de Tenango del Valle, y tiene por patrón al Apóstol San Mateo.

En la actualidad es cura del lugar el señor Germán Sánchez.

Además del templo parroquial, existen en Texcaliacac una iglesia por cada pueblo y una capilla dedicada á las Animas.

En el orden político, el pueblo de San Mateo Texcaliacac es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Tenango del Valle, del Estado de

México. Linda, al Norte, con la laguna de Almoleya del Río y Santa Cruz Atizapán; al Este, el pueblo de Coatepec; al Sur, el municipio de Joquizingo; y al Oeste, San Lucas, San Antonio de la Isla, Rayón y Tenango.

La superficie es de 25 kilómetros cuadrados.

La parte Norte de este municipio es húmeda, y la parte Sur es seca. Hay tres ojos de agua potable y le corresponde una parte de la laguna de Almoleya del Río.

El clima es frío, y la dirección de los vientos dominantes es de Norte á Sur.

Produce cereales, legumbres y frutas de clima frío.

El idioma dominante es el castellano.

Las enfermedades más comunes son la pulmonía y los dolores de costado.

Los medios de transporte son el Ferrocarril Nacional de México hasta Toluca, después el de los Sres. Henxel hasta Tenango, y de esta población á Texcaliacac, á caballo.

El servicio postal lo hace un empleado que conduce la balija á bordo del citado ferrocarril.

### Parroquia y Municipalidad de San Mateo Atenco

Es explicada la etimología de la palabra Atenco como sigue:

Atenco tiene el mismo significado y composición que *Atempa Atempa* ó *Atempán*, del idioma mexicano, sinónimo de Atenco; en la rivera; compuesto de *atl* agua y *tem-pa*, orilla; en el geroglífico del Atlas perteneciente al libro de tributos, el agua está representada por un *apanili* ó canal de agua, y la final *tem-pa* por medio de una media luna, que dice: *tenili*: labio, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de San Mateo Atenco, existe el siguiente lugar con la etimología que se indica:

Atotonilco, «lugar de agua caliente» con.....	25 habitantes
---	---------------

El pueblo de San Mateo Atenco está situado á 19°16'03" latitud Norte, y á los 0°21'00" longitud Este del meridiano de México y á una altura de 2500 metros sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1653, pertenece á la foránea de Tenango del Valle, tiene por patrón á San Mateo apóstol y abarca los puntos siguientes:

San Gaspar, pueblo, aproximadamente con...	898 habitantes
Hacienda de Guadalupe, aproxdmte con...	859 "
" " Doña Rosa, " con...	250 «
Rancho de Cerrillos, aproximadamente con...	14 «
Atenco, pueblo, aproximadamente con.....	2,675 «

Suma anterior..... 25 habitantes

Total ..... 4,721 habitantes

En la actualidad es cura del lugar el señor Presbítero Lucio Pérez. Tiene una escuela parroquial para niñas, cuya asistencia diaria es de ochenta alumnas.

Además del templo parroquial, existen en Atenco las capillas de Guadalupe, San Francisco, San Miguel, Santa María y San Pedro.

La hacienda de Doña Rosa dista de Atenco 4 kilómetros 190 metros, y de la cabecera del Distrito, la misma distancia.

En el orden político Atenco tiene por límites: al Norte, Ocoyoacac y Lerma; al Sur, Metepec; al Oriente, Santiago Tianguistenco y al Poniente, Metepec.

Atenco es cabecera de la municipalidad del mismo nombre del Distrito de Lerma del Estado de México.

Tiene 82 kilómetros cuadrados de superficie.

Ocupa una parte del valle de Toluca y lo riega el río de Lerma, que lo atraviesa en una gran extensión.

Su clima es excesivamente frío, las heladas fuertes, las lluvias abundantes y los vientos dominantes son los del Sur.

Produce maíz, cebada, frijol, haba, etc., y aunque algún autor asegura que en unas haciendas que pertenecen á esta municipalidad se cría ganado bravo para la lidia, no tenemos noticia de que así sea, pues la de Atenco pertenece á la municipalidad de Santiago Tianguistenco, Distrito de Tenango del Valle, y la segunda al Distrito de Lerma.

El idioma dominante es el español; las enfermedades endémicas son el reumatismo, la enterocolitis, el sarampión y la fiebre.

El modo de trasladarse á esta población, desde la capital de la República, hasta Lerma, por el Ferrocarril Nacional de México, y de aquí por agua, en carruaje ó á pie, empleando unos treinta minutos.

La distancia á Toluca, es de 20 kilómetros, á Lerma es de 5 kilómetros y á México de 65 kilómetros.

Todos sus caminos son buenos y carreteros, y cuando las lluvias son abundantes, sus calles son intransitables.

Hay correo diario, aunque sin oficina *ad hoc*, y en las Salas Consistoriales, se encuentra el aparato telefónico del Estado, que comunica directamente con Lerma.

### Vicaría fija y Pueblo de San Pedro de los Petates ó Totoltepec.

En la comprensión de la vicaria fija de San Pedro de los Petates, existe el lugar siguiente, con la etimología que le acompaña:

*Totoltepec*, «Lugar de guajolotes ó pavos,» con . . . 150 habitantes.

Esta vicaría, fundada en el año de 1727, pertenece á la parroquia de Toluca y á la vicaría foránea de Tenango del Valle, tiene por patrón al Apóstol San Pedro y abarca los puntos siguientes:

La Crespa, hacienda, aproximadamente, con . .	500 habitantes.
Buena Vista, hacienda, « con . .	360 «
Santa Teresa, « « con . .	100 «
El Carmen, « « con . .	310 «
Hacienda de Coesillo, « con . .	290 «
Hacienda de Canaleja, « con . .	420 «
San Antonio Abad, ranchería, . . . . .	110 «
La Independencia, ranchería. . . . .	60 «
San Pedro de los Petates, pueblo, con . . . . .	470 «
Suma anterior . . . . .	150 habitantes.

Total . . . . . 3,300 habitantes.

En la actualidad es vicario del lugar el señor Toribio Alarcón.

La hacienda de Buenavista está distante de San Pedro cuatro kilómetros 190 metros, y las de La Crespa, Santa Teresa y el Carmen, 3 kilómetros, las de Coesillo y Camaleja, dos y medio kilómetros.

En el orden político, San Pedro de los Petates está situado al Oeste de la capital de México, á 120 kilómetros de distancia, y á 81 de Toluca.

El terreno es húmedo, algo accidentado y fértil.

El clima es frío, los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas fuertes.

Produce maíz, trigo, cebada, haba, frijol y legumbres.

Idioma dominante, el castellano,

En este lugar, á causa de la variación del clima, se registran muchos casos de paludismo.

Los medios de transporte, el Ferrocarril Nacional de México hasta Toluca, y después en carruaje ó á pie.

El servicio postal lo hace un empleado de la Administración de Correos, conduciéndola á bordo del citado ferrocarril.

### Parroquia y Municipalidad de Santiago Tianguistenco.

La etimología de la palabra *Tianguistenco*, es explicada como sigue: *Tianguistenco*, *Tianquis-tenco*; radicales mexicanas: *tianquiztli* y *tenco*, que significa situado en la orilla, según el autor Peñafiel.

El señor Robelo dice que el nombre propio mexicano es *Tianquistenco*, que se compone de *Tianquizeit*, mercado, de *tentli*, olla, y de *co*, en; y significa: En la orilla del mercado.

En la comprensión de la parroquia de *Tianquistenco*, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Yancuilitlalpan, «Tierra Nueva,» con . . . . .	1,540 habitantes.
Atizapán, «Agua Clara,» pueblo, con . . . . .	2,011 «
Atenco, «A orilla de la laguna,» hacienda, con . . . . .	100 «
Tianguistenco, pueblo, aproximadamente, con . . . . .	4,500 «

Total..... 8,151 habitantes.

La villa de Tianguistenco está situada á 19°10'11" latitud Norte y á los 0° 28'14" longitud Oeste del meridiano de México y á una altura de 1,599 metros sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1870, pertenece á la vicaría foránea de Tenango del Valle, siendo su patrón el Apóstol Santiago.

Tiene una escuela parroquial que dirigen las Madres Josefinas.

Existen en el perímetro de Tianguistenco, la iglesia parroquial y otras dos en el pueblo de Guadalupe Yancuilitlalpan.

La hacienda de Atenco está distante de Tianguistenco 22 kilómetros; de la cabecera del Distrito, 25 kilómetros.

En el orden político, la villa de Tianguistenco es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Tenango del Valle, del Estado de México; linda al Norte con las municipalidades de Capulhuac y Ocoyoacac y el pueblo de San Mateo Atenco; al Oriente, con la Prefectura de Tlalpan, Distrito Federal, el municipio de Jalatlaco, Estado de México, y el de Huitzilac, Estado de Morelos; al Sur, con las municipalidades de Ocuila y San Antonio de la Isla, y al Occidente, con los municipios de Santa Cruz Atizapán y Texcaliacac y con la municipalidad de San Antonio de la Isla.

Mide su superficie 184 kilómetros cuadrados.

El terreno es húmedo y accidentado. Lo riegan el río de Tianguistenco y dos arroyos. Cuéntanse tres ojos de agua potable.

El clima es frío, y la dirección de los vientos es de Norte á Sur.

Produce maíz, trigo cebada, haba, arvejón, frijol, maguey de pulque, nopales, tejocotes, capulines, duraznos, membrillos, zarzamora, madroños, garambullos, etc.

Idioma dominante, el castellano.

Las enfermedades que predominan son la pulmonía y el reumatismo.

La villa de Tianguistenco está situada á 19 kilómetros de Tenango del Valle y á 25 de Toluca

En la citada villa existen cinco ranchos, dos fábricas de hilados, dos de Gaz y Colofonía, dos molinos de harinas y uno de aceites. Habiendo, además, la fabricación de un excelente vino de zarzamora.

Los días martes es el *tianguis*, al cual concurren multitud de personas, siendo su comercio de muchísima importancia.

Medios de transporte: por el Ferrocarril Nacional de México hasta Toluca y de esta ciudad á Mexicalcingo, por el ferrocarril de los Sres. Henkel.

El servicio postal lo hace una Agencia de tercera clase.

Diariamente hace el servicio público un guayín que parte de Mexicalcingo en conexión con el ferrocarril de los Sres. Henkel.

Es cura actual de esta parroquia el Pbro. Melesio Rodríguez.

## Parroquia y Municipalidad de Santiago Tlatlaya.

La etimología de la palabra *Tlatlaya* es explicada como sigue: *Tlatla-yan*, lugar que arde ó se quema, del idioma mexicano; *tlatla*, arder ó quemarse, y *yan*, final verbal de lugar, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de esta parroquia se encuentran los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Coatepec, «Culebra pintada sobre piedra.» . . . .	720 habitantes.
San Felipe Tepehuastitla, derivado de un árbol que se llama Tepehuaje. . . . .	134 «
San Juan Tetitla, «Abundancia de piedras.» . . . .	722 «

De la primera suma..... 1,576 habitantes.

El pueblo de Tlatlaya está situado á los 19°43'12" latitud Norte y á los 0° 41'24" longitud Oeste del meridiano de México.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1760, pertenece á la vicaría foránea de Tejupilco, tiene por patrón al Apóstol Santiago y abarca los puntos siguientes:

San Francisco, pueblo, aproximadamente, con . . . . .	248 habitantes.
San Pedro, pueblo, aproximadamente, con . . . . .	380 «
San Antonio, pueblo, con . . . . .	860 «
Santa Ana, pueblo, con . . . . .	1,807 «
Santa María, pueblo, con . . . . .	1,390 «
San Mateo, pueblo, con. . . . .	950 «
Palmas Grandes, ranchería, con . . . . .	730 «
Rincón Grande, ranchería, con . . . . .	285 «
Rincón Chiquito, ranchería, con . . . . .	210 «
Esmeraldas, ranchería, aproximadamente. . . . .	106 «
Tlatlaya, pueblo, aproximadamente, con . . . . .	1,892 «

De la primera suma..... 1,576 habitantes.

Suma..... 10,364 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Juan Tinoco.

Además del templo parroquial, existen en Tlatlaya una capilla por cada uno de los pueblos, careciendo de ellas las rancherías.

En el orden político, el pueblo de Tlatlaya es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Sultepec, del Estado de México; linda, al Norte, con la municipalidad de Amatepec; al Este, con la misma, el Estado de Gue-